

Question 10

Points

Objectif évaluateur	1.1.3.8.1	L'influence de la politique sur l'administration	12 points
---------------------	-----------	--	-----------

Situation de départ

Le 5 juin 2016, les citoyens suisses ont voté sur l'initiative populaire « Pour un revenu de base inconditionnel ». L'initiative demandait à la Confédération l'introduction d'un revenu de base inconditionnel. Celui-ci devait permettre à toute la population de mener une existence digne et de participer à la vie publique indépendamment de toute activité lucrative. L'initiative a été rejetée.

Cette question est composée de deux parties (a. et b.). Vous pourrez obtenir 12 points au maximum.

Texte soumis au vote :

**Arrêté fédéral
concernant l'initiative populaire
« Pour un revenu de base inconditionnel »**

du 18 décembre 2015

L'Assemblée fédérale de la Confédération suisse,
vu l'art. 139, al. 5, de la Constitution¹,
vu l'initiative populaire «Pour un revenu de base inconditionnel» déposée
le 4 octobre 2013²,
vu le message du Conseil fédéral du 27 août 2014³,
arrête:

Art. 1

¹ L'initiative populaire du 4 octobre 2013 «Pour un revenu de base inconditionnel» est valable et sera soumise au vote du peuple et des cantons.

² Elle a la teneur suivante:

La Constitution est modifiée comme suit:

Art. 110a Revenu de base inconditionnel

¹ La Confédération veille à l'instauration d'un revenu de base inconditionnel.

² Le revenu de base doit permettre à l'ensemble de la population de mener une existence digne et de participer à la vie publique.

³ La loi règle notamment le financement et le montant du revenu de base.

Art. 2

L'Assemblée fédérale recommande au peuple et aux cantons de rejeter l'initiative.

Points
obtenus

Tâche

- a. Définissez deux critères à l'aide desquels vous montrez l'impact que l'initiative « Pour un revenu de base inconditionnel » aurait eu, si elle avait été acceptée par le peuple, sur l'activité de l'administration et la politique. Vous obtiendrez 1 point pour chaque mention correcte, total 6 points.

Points

Critère	Conséquences
Conséquences financières	<p>Conséquence sur la politique :</p> <p>– Le processus de redistribution mène à des hausses d'impôts massives</p> <p>Conséquence sur l'activité de l'administration :</p> <p>– Réduction du nombre des demandes d'aide économique (prestations sociales)</p>
Conséquences d'ordre organisationnel	<p>Conséquence sur la politique :</p> <p>– Elaboration d'une loi</p> <p>Conséquence sur l'activité de l'administration :</p> <p>– Suppression de postes de travail dans le domaine social</p>

6

Indication de correction tâche a.

D'autres réponses sont possibles. Il est important que le critère soit pertinent et que la conséquence soit logique. Autres solutions possibles :

- 1) Nouvelles tâches ou suppression de tâches
- 2) Procédures modifiées
- 3) Conséquences sur les ressources financières et humaines
- 4) Changements dans les ordonnances communales

T 6Points
obtenus

- b. Comment l'influence de la politique sur l'administration est-elle limitée ? Citez trois garanties (limitations du pouvoir) et décrivez leur impact en une phrase. Vous obtiendrez 1 point pour chaque garantie correcte et 1 point supplémentaire pour chaque explication correcte, total 6 points.

Points

Garantie	Description de la conséquence
Séparation des pouvoirs	Surveillance et inhibition réciproques dans le cadre de l'exercice du pouvoir étatique par le législatif, le judiciaire, l'exécutif et l'administratif.
Nombre de signatures pour les initiatives	Tout citoyen ne peut pas simplement déposer une initiative. Il faut d'abord trouver un certain nombre de partisans d'une idée.
Droits fondamentaux de la Constitution	Les droits fondamentaux ne doivent pas être violés. Ils sont constants, durables et invocables en justice.

6

Indication de correction tâche b.

D'autres solutions sont possibles, par exemple :

Référendum contre les décisions du pouvoir législatif	Décision ultérieure des personnes ayant le droit de vote sur une décision du Parlement
---	--

T 6

Points
obtenus